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中国跻身大飞机行列
3月2日，中国自主研发的大型运输机运-20

于西部某试飞中心进行了2次地面滑行试验。此
时，它的总设计师、中航工业一飞总设计师唐长红
院士，正在北京参加全国两会。3日，他接受新华
社记者专访，进一步揭开运-20的神秘面纱。

与1月26日首飞时不同，3月2日进行试验的
运-20采用了全新的涂装，除雷达罩外，原先的黄
绿色机身涂装已经全部更换为灰黑色。

运-20飞机采用常规布局、悬臂式上单翼、前
缘后掠、无翼梢小翼，最大起飞重量为200吨级，拥
有高延伸性、高可靠性和安全性。

全国政协委员唐长红介绍，200吨级意味着
运-20 是国内研制的最大的飞机，“标志着中国
跻身世界大飞机行列”。

唐长红说，运-20未来可用于抗震救灾中的
救援运输、国家建设装备运输，还将实现军用如
部队快速响应，甚至可以作为其他方面的空中载
体，具备战略空运能力。由于吨位的提高，机体
更宽，机身很胖。大胖子要飞起来，需要轻而有
强度的结构，且能在极限、恶劣环境下运行。研
制过程中要突破多重关键技术。

小米掌门人雷军：

“丢手机比丢电脑还恐怖”
全国人大代表、小米手机董事长兼CEO雷军

3日接受新华社记者采访时指出，随着智能手机的
迅猛发展，隐私泄露问题可能变得更为严重。

“随着互联网的发展，隐私问题变得越来越
严重。”雷军3日在广东代表团首次全团会议后被
记者围堵。他强调，隐私泄露的问题，智能手机
甚至比电脑更严重。

“在电脑上，邮件还会输密码；在手机上，为了
使用的便利，大部分都是默认的密码，”雷军说，“你
的手机要是丢了，比电脑丢了还恐怖。”

雷军说，大数据是过去一两年世界整个科技
界都关注的焦点，也是跟云计算、云服务相关的
技术领域，“随着整个互联网的发展，包括小米在
内，各家都会加大大数据研发的力度。”

他也指出，各家互联网公司为了改善服务，
提供了一些具有特殊性的服务，积累了大量的数
据，这些数据因为各种各样的原因泄露之后，会
造成很大的混乱。全社会要加大对个人隐私的
关注和保护。“现在，我们的数据好像被卖给了各
种各样的人，怎么有效去执法、帮助大家保护隐
私，还要继续努力。”他说。

人民大会堂大礼堂第十一
排、最靠后边的一个座位，一身
黑色西装的全国政协委员姚明
静静地听会。由于他左边的某
位委员缺席，身材高大的姚明坐
在那里并不十分局促。

全国政协十二届一次会议
3 日开幕。会议开始前，2.26 米
高的姚明被工作人员引领入座，
未及喘息，一些委员和工作人员
就纷纷过来和他合影。即使不
太情愿，姚明仍然很有礼貌地配

合。
仔细观察，姚明的坐椅有些

“特殊”——没有扶手。不过，姚
明依然要把椅子稍稍往后挪一
下，以“安放”他那双长腿。

预告开幕的第一遍铃声响
起，记者递上名片。看姚明面露
难色，记者说：“我只想跟您说，
特别希望您每年都来参会履职，
提出好的提案。”

姚明笑了，低下头想了想，
说：“我尽力，我已经做好了调研。”

“10 年前，我们有一篇稿件
把您和雷锋联系起来写。”看气
氛轻松了，记者说。

“是吗，你们在我 23岁的时
候就开始写我了？”姚明很吃惊，
乐了起来。

记者看到，在一个多小时的
会议期间，姚明一直在认真听
会，伏在桌上翻看全国政协工作
报告和提案工作报告，并按照发
言进度一页一页地翻看手中的
报告材料。

堵车？征收拥堵费，提高停车费！
污染？征收汽车排污费、垃圾处理费！
高房价？开征房产税，提高二手房出售个人所得税！
面对越来越多的公共管理难题，收费正成为一些地

方酝酿实施的药方。然而这个被认为是相对有效的经
济杠杆，却不时遭遇公众争议。收费到底是懒政还是妙
方？如何提升城市管理能力成为代表委员热议的话题。

收费成了城市管理妙方
二手房交易要严格按转让所得的 20%计征个税

——消息一出，便激起千层浪。
截至3日中午的新浪网调查显示，18万网民中，六

成认为房价未来会被推涨。
交通治理同样存在类似尴尬。北京汽车限购、城

区核心区停车费提高5至7倍已有两年，高峰期拥堵城
区几乎成“停车场”。

全国政协委员施杰来京第一天就遭遇拥堵，他纳
闷，为什么限购又限号，还这么堵？

这些尴尬并没有引起警醒，一些城市拟将开征拥
堵费、提高停车费作为治理“良方”。

针对大气污染问题，一些地方传出正在研究征收
排污费议题。

面对日益严重的垃圾围城，多地不约而同祭出了
收费、涨价大旗；而武汉、合肥等地还将垃圾费与水费
捆绑征收。

全国人大代表、民建浙江省副主委车晓端说，政府
通过收费等措施，虽在一定程度上能缓解问题，但这毕
竟不是根本措施。

收费式治理属“懒政行为”
收了费，就能管用吗？上海私家车牌拍卖费飙升

至8万，北京城区内停车费成倍上涨，然而数据显示，北
京市机动车保有量从400万辆升至500多万辆，仅仅用
了 2年左右时间。提高收费并不能阻止国人对汽车的
追捧，以及随之带来的拥堵和污染。

施杰委员说，目前针对私家车的收费已有燃油税、
车船税、停车费等多项，而且不少税费包含了城市基
建、交通管理等费用，部分城市再征收拥堵费，给人感
觉好像总在老百姓身上求解药。

“长期以来，我们的城市管理者陷入一个收费怪
圈：限制或收费——短暂缓解——需求猛增——供给
不足——更多限制或收费。”全国人大代表、巨力集团
董事长杨建忠表示。

杨建忠代表认为，这样的“收费思维”，凸显了一些
城市管理者面临“本领恐慌”的危机。如果管理部门总
是用收费来解决问题，不仅加重群众负担，也是一种缺
乏智慧和能力的“懒政行为”。

一遇棘手难题
收费就成“妙药”？

代表委员抨击“公共管理靠收费”现象

1/4国土持续雾霾、九成地下水遭
污染、1.5亿亩耕地受重金属污染……

空气、水、土壤，人类赖以生存的三
大要素，正在中国遭遇严重污染。渐成
灾难的立体污染中，谁能独善其身？

网易一项调查显示，2013 年两会
民众关注度环保首当其冲。日益恶化
的环境问题，成为抵京参加全国两会
的代表委员关注的焦点。

立体污染让人揪心
2 月 28 日一早，PM2.5 又发飙了！

北京天空再次被严重雾霾笼罩，多地
数值升至400微克/立方米。

你还出门吗？新华网的一项调查
显示，只有不到两成的人投票为“不出
门，出门就是吸毒。”而七成网民则认
为“常年都吸，习惯了。”

雾霾、地下水、“癌症村”、血铅中
毒……密集出现的污染令公众揪心，
一些网民甚至将 PM2.5 的治理戏称新
的“天下第一难”。

全国多次严重雾霾受影响人口达6
亿；九成地下水遭受污染；华南部分城
市 50%耕地遭受重金属污染……不少
代表委员对此忧心忡忡：“这样发展下
去，最终挣来的钱全在为医药‘埋单’！”

“我们享受到经济高速发展给生
活带来的便捷，也承受粗放型增长方
式所积累出来的阵痛。”全国政协委
员、环保部副部长吴晓青说。

世界污染最重的50个城市之中，7
个位于中国，有的长期占据这份“榜
单”。全国人大代表、海南大学校长李
建保提出，何不做个黑色GDP排行榜，
让这些污染大户能时刻警醒？

美丽中国有三大“天敌”
环保局局长被网民高价“悬赏”下

河游泳的现象，受到即将参加两会的
代表委员的高度关注。“这些污水河根
本不适合游泳，极具讽刺意味的背后，
是民众对生存环境的强烈不满。”全国

政协委员王书平一针见血。
事实不容回避。淮河流域1500多

个小造纸厂曾让 1.2 亿人喝不上干净
水。要恢复淮河本来面貌，成本超过
造纸厂创造GDP的数万倍！

山清水秀不再，到底谁是“带毒
GDP”的背后推手？

在曾任环保部主管污染防治和减
排的副部长张力军委员看来，环境保
护最大的压力来自地方政府盲目追求
GDP的冲动。

不惜“血本”，“上大项目、大上项
目”，成为一些地方的经济支撑。如果
这些项目是高污染、高耗能行业，环保
压力将更大。

“不让项目‘上马’，我就‘下马’了。”
一些基层环保局局长有难言的苦衷。

“环保局局长的尴尬在于，一方面
‘乌纱帽’被捏在地方领导手中，另一
方面监管无力，执法不硬。”王书平委
员分析道。

“重”结构、“松”管理、“轻”处罚，
是“美丽中国”的三大天敌。全国政协
委员、民建中央调研部部长蔡玲认为，

守法成本高，违法成本低，对比环境损
失，罚款不值一提。

震惊中外的松花江污染事件，100
万元人民币罚单的开出，时间跨越了
整整一年。

“一盘棋”治理刻不容缓
微博时代让信息传播越来越快，

公众“环境风险感受”越来越敏感，留
给地方政府的“窗口时间”越来越短，
环境问题正遭遇多重考验。

冲破重“雾”，不留“霾”伏，改变旧
有不合理模式，不只为解决眼下的呼
吸之痛，更关乎可持续发展的未来。

公众权利、环境意识的觉醒和公
共事务参与度的提高，“一盘棋”解决
环境问题刻不容缓。

细心的人们注意到，一些改变在
悄然发生——新的车用柴油标准有
望敦促油品升级，重点湖泊水环境
专项整治已经展开，污染天少开车、
不燃放烟花爆竹等成为人们的自觉
行动。

只有让污染无处藏身，才能真正
推动产业升级，阻止污染继续恶化。

两会短新闻两会短新闻
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代表委员呼吁关注环保——

空气水土壤频遭污染
挣钱全为医药“埋单”？

姚明听会
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“80 后”农民工代表
给女儿断奶参加两会

得知自己当选全国人大代表时，“80后”农民
工易凤娇正在休产假。这位来自湖北农村的年
轻妈妈坦陈，真没想到竟在异乡广东被赋予如此
神圣的使命。

为了全心参会，易凤娇狠狠心，一个星期前
给刚满6个月的女儿断了奶。

“没把小孩儿带来，一是因为北京与广东温
差大，怕孩子不适应；二是担心影响开会。”在代
表驻地，她微笑着对记者说。

易凤娇1983年出生于湖北松滋一个小村庄，
2005年开始在深圳国威电子有限公司打工，目前是
一名车间副主任。据国威公司工会主席介绍，易凤
娇对待工作认真负责，敬业爱岗，兢兢业业，并且善
于沟通，与工友们关系融洽，是一名优秀的职工。

易凤娇说，农民工当选人大代表，真正体现了
国家对2.63亿农民工群体的重视。2013年，广东共
有3名农民工当选全国人大代表，上一届是1名。

易凤娇此次参会带来的建议之一是加大对
新生代农民工的培训力度。她最大的愿望是越
来越多的农民工能在自己所在的城市有份稳定
的工作，能够安心地生活。

人物人物

3月3日，全国政协委员崔永元被团团围住
接受提问。

全国政协委员厉以宁早早到达会场落座。

莫言和姜昆（前）在大会开幕前交流。

扎着绿领
带的陈光标来
北京旁听全国
政协十二届一
次会议。3月
3日下午开幕
会前，他在人
民大会堂“兜
售”罐装新鲜
空气。他说，
一罐单价5元
人民币，已卖
出100多罐。
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静静听静静听
悄悄悄拍悄拍

这是一名
记者在拍照，她
面前是在静静
听会的“小巨
人”姚明委员。

早到早到聊天聊天

“围攻”“围攻”

本版文图均为新华社发

河南代表团：
10 个校长 8 朵花

记者在翻阅河南省出席第十二届全国人民
代表大会代表名册时，发现了一个有趣的现象：
代表中来自高等院校、职业学校、中学、小学的校
长一共有10位，其中8名是女士。

对此，第一次成为全国人大代表的河南农业大
学女校长张琼也连称“很有意思”。张琼认为，这个
现象首先与女性在教育方面的性别优势有关。

“女性有韧性，有耐心，有母性，温柔、体贴、敏
感，女性在教育工作中，不由自主体现出这些对教
育者而言很重要的特性，所以比起同层次的女企
业家、女行政干部，女教师更容易脱颖而出。”

1958年出生的张琼是个“娇俏女校长”。她的
儿子已经结婚了，现在哈佛大学做博士后研究。

“我把学生当自己的孩子一样。”她浅浅一笑，英豪
阔大，“我希望更多女性投入教育事业，这既有利
于自己才能的发挥，也有利于学生的成长。”

“10 个校长 8 朵花”的美景仅仅出现在河南
人大代表团，除了女性本身的特质因素，是不是
也受到河南历史、文化传统的影响呢？

张琼认为“很有关联”。她认为，河南是黄河
文明的源头，深厚的历史、文化传统中一直有重
视教育的一面，而长期以来河南省也的确给了女
教育工作者很好的发展空间和公平竞争的成长
环境。“这使得更多的女性将一生投入教育这个
领域，并开花结果。”


